

B. de Pablo Márquez^{a,*}, D. González Chaver^a,
E. Rubio Muñoz^a, J.M. Mercadé Salavert^a
y M. Zambrana Segalés^b

^a Medicina Familiar y Comunitaria, CAP Can Mates, Mutua Terrassa, Terrassa, Barcelona, España

^b Medicina Familiar y Comunitaria, CAP Valldoreix, Mutua Terrassa, Terrassa, Barcelona, España

* Autor para correspondencia.
Correo electrónico: bernatdepablo@gmail.com
(B. de Pablo Márquez).

<http://dx.doi.org/10.1016/j.semerg.2013.08.002>

Sífilis e infección por el virus de la inmunodeficiencia humana

Syphilis and human immunodeficiency virus infection

Señor Editor:

La sífilis es una infección que se caracteriza por episodios de enfermedad clínica activa interrumpidos por períodos de infección latente. Los estudios sugieren que la infección por el virus de la inmunodeficiencia humana (VIH) modula su presentación clínica con mayor afectación de órganos, erupciones cutáneas atípicas y progresión más rápida hacia neurosífilis, así como a un impacto negativo sobre la viremia del VIH. Los resultados de las pruebas serológicas de la sífilis también pueden ser modificados en pacientes coinfectados.

Presentamos el caso de un varón de 64 años, con antecedentes de relaciones sexuales de riesgo, atendido en la consulta por presentar infección VIH. Clínicamente presentaba cuadro constitucional y lesiones en la cavidad oral que no cedían con tratamiento antifúngico tópico. Se objetivó: lengua blanquecina, lesión rojo vinosa de 10 mm de diámetro en el paladar duro que sugería sarcoma de Kaposi. En la analítica inicial: linfocitos CD4+ 10/ml y carga viral plasmática (CVP) del VIH de 2.769.629 copias/ml. La serología previa de lúes fue negativa. Tras conocer los niveles de los linfocitos CD4 se inició tratamiento antirretroviral (TAR) con darunavir/ritonavir, tenofovir disoproxilo, emtricitabina y trimetoprim-sulfametoaxazol. Ocho días más tarde presentó exantema maculopapuloso en el tronco y las extremidades, con algunas vesículas (fig. 1). Se suspendió el trimetoprim-sulfametoaxazol y posteriormente, dada la progresión, el TAR. Sufrió un empeoramiento de sus lesiones dérmicas con aparición de lesiones ulceradas en el pene y presencia de fiebre de 39 °C, enrojecimiento y disminución de la agudeza visual en ambos ojos. Se programa nuevo estudio analítico con virus ADN herpes virus 8 positivo y la nueva serología de sífilis mostró: RPR 1/32, FTA-abs IgG reactivo 3+ y anticuerpos frente *Treponema pallidum* positivos. La exploración oftalmológica sugería uveítis de ambos ojos. Se inició tratamiento con corticoides y ciclopédicos tópicos, así como tratamiento con prednisona oral a dosis de 80 mg/día. La bioquímica del líquido cefalorraquídeo fue normal, con serología luética negativa. Se consideró el diagnóstico de lúes secundaria con uveítis, posible síndrome de reconstitución inmune y sarcoma de Kaposi limitado a la mucosa oral. Se indicó junto al TAR tratamiento con bencilpenicilina, presentando reacción de Jarisch-Herxheimer leve. La evolución fue satisfactoria, y a la sexta semana presentaba una CVP

de VIH de 284 copias/ml, linfocitos CD4 290/mm³ y título de RPR 1/16.

El diagnóstico de la sífilis se realiza a través de pruebas serológicas, aunque son un método indirecto de diagnóstico, ya que se basan en la respuesta de la inmunidad humoral a la infección¹. Así, hasta en el 2% de las personas infectadas, las pruebas reagínicas pueden ser falsamente negativas debido al efecto prozona. Este hecho puede ser más frecuente en el paciente infectado por VIH con inmunosupresión avanzada, pudiendo mostrarse respuestas con títulos serológicos altos o falsos negativos, lo que podría estar relacionado con la negatividad inicial en nuestro caso.

Por otro lado, la coinfeción por VIH puede acelerar el curso natural de la sífilis y alterar su presentación clínica², siendo más frecuente la superposición de las diferentes fases. Se han descrito casos de progresión rápida desde sífilis temprana a neurosífilis³, incluyendo neuritis óptica, uveítis, meningoencefalitis y sordera⁴, lo que podría explicar una posible infección reciente luética, con serología negativa inicial y rápida progresión clínica en nuestro caso.

La uveítis sifilitica se ha descrito con mayor frecuencia entre los pacientes infectados por VIH que entre los no infectados, y puede estar asociada con la reconstitución inmune^{5,6}. El síndrome de reconstitución inmune (SRI) es una consecuencia clínica adversa de la restauración inmunológica antígeno-específica inducida por el TAR en personas infectadas por el VIH, por la que infecciones u otro tipo de patología preexistentes o subclínicas



Figura 1 Lesiones eritematosas maculopapulosas, algunas de ellas erosivas, diseminadas en toda la superficie corporal (también palmas de las manos y plantas de ambos pies).

se reactivan o empeoran paradójicamente⁷. El SRI ocurre con mayor frecuencia en los pacientes que inician el TAR con estado muy inmunodeprimido, como en nuestro caso, y sobre todo en los individuos en que la CVP del VIH desciende más de 2 log a los 90 días de iniciado⁸. Esencialmente, cualquier patógeno que pueda causar una infección oportunista como resultado de la inmunodeficiencia celular puede provocar SRI cuando al recuperarse la inmunidad se produzca una reacción patógeno-específica⁹, siendo raro con la sífilis⁷.

En nuestro caso, la aparición tan florida de la sintomatología relacionada con el inicio del TAR y la rápida recuperación de los linfocitos CD4+ nos hace suponer que podría tratarse de un SRI, en el que una mejora de la inmunidad y el reconocimiento de los treponemas latentes favoreciera la aparición de una sintomatología tan abigarrada. En conclusión, la sífilis puede presentar manifestaciones clínicas atípicas, mayor velocidad de progresión y posiblemente, al iniciar el TAR, generar SRI cuando concurre con la infección por VIH.

Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses.

Bibliografía

1. Calonge N, U.S Preventive Services Task Force. Screening for syphilis infection: Recommendation statement. Ann Fam Med. 2004;2:362.
2. Bernal E, Muñoz A, Ortiz M, Cano A. Panuveítis sifilítica en paciente con virus de la inmunodeficiencia humana tras reconstitución inmunológica. Enferm Infecc Microbiol Clin. 2009;27:483-90.
3. Musher DM, Hamill RJ, Baughn RE. Effect of human immunodeficiency virus (HIV) infection on the course of syphilis and on the response to treatment. Ann Intern Med. 1990;113:872.
4. Li JZ, Tucker JD, Lobo AM, Marra CM, Davis BT, Papaliodis GN, et al. Ocular syphilis among HIV-infected individuals. Clin Infect Dis. 2010;51:468.
5. Balba GP, Kumar PN, James AN, Malani A, Palestine AG, Welch JN, et al. Ocular syphilis in HIV-positive patients receiving highly active antiretroviral therapy. Am J Med. 2006;119, 448.e21.
6. Ugliesti A, Antoniazzi E, Pezzotta S, Maserati R. Syphilitic uveitis as presenting feature of HIV infection in elderly patients. AIDS. 2007;21:535.
7. Reyes-Corcho A, Bouza-Jimenez Y. Síndrome de reconstitución inmunológica asociado al virus de la inmunodeficiencia humana y sida. Estado del arte. Enferm Infecc Microbiol Clin. 2010;28:110-21.
8. Bonham S, Meya DB, Bohjanen PR, Boulware DR. Biomarkers of HIV immune reconstitution inflammatory syndrome. Biomark Med. 2008;2:349-61.
9. French MA. HIV/AIDS: Immune reconstitution inflammatory syndrome: A reappraisal. Clin Infect Dis. 2009;48:101.

M. V. Rubio Rubio^{a,*}, E. Martínez Pagán^a, B. Zubiri Ara^b y P. Arazo Garcés^c

^a Servicio de Medicina Interna, Hospital Universitario Miguel Servet, Zaragoza, España

^b Servicio de Dermatología, Hospital Universitario Miguel Servet, Zaragoza, España

^c Unidad de Enfermedades Infecciosas, Hospital Universitario Miguel Servet, Zaragoza, España

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: yukubio@yahoo.es (M.V. Rubio Rubio).

<http://dx.doi.org/10.1016/j.semrg.2013.07.006>